

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año IV

Precio de suscripción  
Una peseta al mes en toda España.  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Redacción y Administración, Cambios, 2

Núm. 913

Tortosa-Martes 8 de Agosto de 1911

## El Observatorio del Ebro

### Homenaje científico universal

En un espacio de tiempo relativamente breve ha logrado el establecimiento astronómico cuyo título es el de estas líneas, un lugar tan preeminente en las filas del pacífico ejército de la ciencia, que será bien, por ser empeño patriótico y de pura justicia, registrar sus felicitos éxitos y poner en relieve la extraordinaria importancia por él conquistada en la opinión de las personalidades más salientes y prestigiosas de las que cultivan tal ramo del saber humano en el mundo entero.

Como es sabido, hállase el Observatorio del Ebro emplazado en Tortosa, y a cargo de varios religiosos de la Compañía de Jesús, presididos por el insigne reverendo Padre Ricardo Cirera.

Con ocasión de haberse dado a la estampa, en un boletín mensual, las observaciones y trabajos del Observatorio fué enviada esta publicación a los principales Observatorios y a manos de algunos especialistas, con una circular, en la que se pedía opinión y consejo acerca del boletín y de las mejoras de que fuera susceptible.

Y las contestaciones han llegado a Tortosa de varias partes: de París, de Washington, del Observatorio de Meudon, de Hamburgo, Burdeos, Roma, Bruselas, Friburgo, Pensilvania, Evanston, Los Angeles (California), Londres, Greenwich, Módena, Viena, Sofía, Potsdam, del mundo entero.

Y son de tal calidad y condición las contestaciones obtenidas por la circular de nuestro Observatorio del Ebro, que los lectores no podrán menos de sentir satisfechos sus sentimientos de españoles y de católicos cuando las conozcan, lo cual procuraremos, en la seguridad de que no nos ganará la vez aquellas publicaciones de las cuales es absolutamente inútil esperar justicia y desapasionamiento.

Y entremos en materia. Los estudios de Electricidad atmosférica tienen en la Oficina Meteorológica de París un reputado—quizá el más reputado entre sus compatriotas—cultivador: M. Chauveau; el cual dice que el Observatorio del Ebro honra sobre manera al reverendo Padre Cirera y a sus colaboradores.

El más fecundo autor de trabajos sobre Meteorología cósmica, de los Estados Unidos, Frank H. Bigelow, opina que nuestro Observatorio realiza una obra admirable.

Una notabilidad mundial—como ahora se dice—en Astronomía física, M. H. Deslandres, académico de Ciencias en París, director del Observatorio de Meudon, alaba la organización perfecta, verdaderamente moderna del Observatorio, el cual llena un importante vacío en el campo científico, con la observación de los íones atmosféricos.

Algún astrónomo de escalera y caperuzo, de los que abundan en el estadio anticlerical, dirá:

—¡Deslandres!... Algún jesuita de capa corta será. ¡Mira tú que un clérigo llenando un vacío en la ciencia!

Pero á ese astrónomo de caperuzo y escalera le contesta el mismísimo, y suponemos que autorizado, astrónomo Camilo Flammarion, que no es un neo con antejo, precisamente.

Y dice Flammarion: «Mi reverendo padre: Permítame que le felicite por la magnífica instalación de su Observatorio y por ese boletín mensual, tan completo desde todos los puntos de vista, que no sólo me parece que ha de prestar grandes servicios á la ciencia, sino que puede servir de modelo para todos los países.

Algo más dice, y muy laudatorio, Flammarion; pero se lo dispensaremos al de la caperuzo, y adelante.

El contraalmirante Herz, director del Observatorio Imperial de la Marina alemana, dice que este establecimiento (Hamburgo) tiene gran interés por el boletín español, al que llama publicación novísima, y alaba la organización y objetivo del Observatorio del Ebro.

Y rápidamente enumeraremos otros pareceres:

Mr. Cleveland afirma que el Observatorio del Ebro, por su situación y aparatos, está en condiciones de ofrecer resultados superiores á los de cualquier otro Observatorio en el terreno de la ciencia meteorológica; Mr. Nodon, presidente de la S. A. de Burdeos, dice que juzga perfecto el Boletín del Observatorio y digno de servir de modelo; L. Palazzo encuentra admirablemente bien redactadas las publicaciones del Observatorio; Lecoq felicita por los trabajos hábilmente realizados y con tanta actividad; Gockel dice que sigue con grande interés el Boletín mensual del Observatorio, y solicita permiso para servirse de los datos del mismo para un trabajo científico; Schlesinger hace constar la gran influencia que un Observatorio como el del Ebro puede ejercer; F. Fox expresa su admiración por el Boletín, que encuentra hermosamente concebido y ejecutado, pareciéndole una Empresa enorme para un solo Observatorio.

Y quédese esto aquí, por hoy, pues queda algo por decir, si al lector no le fatiga, que no le fatigará, no mirando al que esto hilvana, sino atendiendo á la intención con que lo hace... de la cual no está lejos el gusto de mortificar otro poco al astrónomo de la caperuzo.

Victor.

## CRÓNICA DE FRANCIA

La Asociación general de Correos procede en estos momentos á la renovación del Consejo de administración de la sociedad. Y en esta ocasión se resuelve una cuestión gravísima, el predominio de la masonería en el Sindicalismo, cuestión que, proyoó ya grandes discusiones, cuando la inició en un sentido más general el famoso ciudadano Pataud. Planteada esta vez la cuestión por un grupo esencialmente corporativo, que á la hora presente comprende unos trece mil adheridos, parece que ha de suscitarse un acalorado debate, porque los dos partidos al ponerse frente a frente han tomado resueltamente posiciones y están decididos igualmente á triunfar en este gran problema filosófico. Dos listas se están disputando la votación. La una es netamente revolucionaria, los candidatos masones y no masones que la componen, «han hecho su deber desde la última huelga»; la otra afirma una fe sindicalista menos intransigente y sus candidatos dan como promesas «perseguir con firmeza la realización de los acuerdos tomados en los Congresos de la corporación» con una dosis crecida de legalismo. Esta lista no comprende ningún candidato francmasón.

Hay que señalar aquí que gran número de empleados rechazan á la francmasonería, acusándola entre otras cosas de haber con el exagerado favoritismo que puede engendrar, roto la primera huelga de 1907, y de haber hecho fracasar la siguiente. De otra parte en 1907 la víspera de un Congreso de la Asociación General, los delegados masones organizaron una reunión á fin de examinar desde el punto de vista masónico las diversas cuestiones puestas á debate en la reunión oficial del día siguiente. Y esta excesiva intromisión enfadó con la francmasonería á muchos que no pierden la memoria. El resultado, pues, del escrutinio actual que será conocido dentro de la primera decena de este Agosto indicará la actitud de los empleados de Correos en esta cuestión interesante que se suscita á la vez en el partido socialista unificado y en el mundo sindicalista.

El Presidente del Consejo Mr. Cailaux y á la vez ministro del Interior en el proyecto de presupuestos de 1912 suprimió la Dirección de cultos que hasta ahora había sobrevivido á la Ley de Separación de la Iglesia y el Estado, y con ello se quita de encima de un golpe el título de Ministro de Cultos, que en verdad sienta malísimamente á un perso-

naje árbitro de un Estado perfectamente ateo y desmoralizado. Los servicios existentes aun en la Dirección y que son: 1.º Oficinas de la Ley de Separación de la Iglesia y el Estado. 2.º Oficinas de las Congregaciones religiosas expulsadas. y 3.º Oficinas de licencias y abonos de pensiones del Estado á los ministros de los Cultos diversos, se instalarán en el Ministerio del Interior, afectas unas á la dirección departamental y comunal, otras á la dirección del personal y de la contabilidad.

Ultimamente las cuestiones que se refieren á la aplicación de la Ley de Separación en las posesiones francesas serán resueltas por el ministerio de las Colonias. Bajo los árboles del hermoso paseo Portarieu de Montauban, el Prefecto del Tarn y del Garona, delante de todos los niños y maestros de las escuelas laicas de la ciudad, en un discurso furibundo; se ha permitido zaherir á la Iglesia y á los católicos de una manera alevé, demostrando con sus palabras, que la escuela laica no es una escuela neutra sino una escuela perfectamente impía y reprobable por todos los católicos, aunque se empeñaba en probar que es una escuela en que se respetan todas las opiniones y creencias.

Pero estas impiedades procaces no han quedado esta vez flotando en el aire sin que nadie las recogiera y pulverizara. Ellas han servido al sabio Obispo de Montauban, para dirigir á los católicos sus diócesanos, una Pastoral hermosísima, en la que demuestra la contradicción constante en que el Prefecto anduvo durante su discurso, señala la impiedad de sus palabras imprudentes, impiedad que es un reflejo de las enseñanzas de las escuelas laicas, y recoge valientemente unas frases insoportables para los católicos del orador que acusábamos de doblar la cabeza «bajo el yugo del dogma».

Extraña acusación—dice el Prelado—en labios de un alto funcionario público ¡Singular imprudencia! ¡Crea el señor Prefecto que Nos no habíamos de rechazarla, Nos Obispo, en nuestro nombre y en nombre de todos nuestros diócesanos. Nos habíamos afirmado antes que protestaríamos contra todo discurso, sobre todo oficial, que pudiera extraviar la opinión de nuestro pueblo. No será por culpa nuestra, si los católicos engañados, creen que soportan un yugo á la manera de los esclavos. Si escuchan á su Obispo creerán que ellos solos son los verdaderamente libres. Se ha dicho que «la libertad es invención cristiana». El señor Prefecto no conoce nuestra historia. El sabría de otro modo que pensamos lo mismo que Tertuliano, que en el siglo II de la Iglesia lanzaba á los perseguidores romanos este valiente apóstrofe. En resumen, yo no tengo otro maestro que Dios, que es también el maestro del César. Los que creen en Dios y le obedecen son libres... Si el Cesar es injusto, ellos le echan en cara y le reprochan ante todo el país sus injusticias. Esta es la libertad. Los otros obedecen ciegamente al Cesar, le sacrifican su conciencia, se hacen injustos con él, estos son los esclavos. Nosotros no defendemos más que la verdadera libertad que nos es muy querida. Que no nos acusen más porque jamás hemos de sufrirlos. Como veis las trascritas son unas valentísimas frases que confortan y tonifican el espíritu. Sí, somos libres, noble, grandemente libres bajo las banderas de la fe. Sólo Dios grande, inmenso, eterno, es nuestro dueño, pero no despota, no perseguidor, sino que da su sangre por nosotros.

M. I. Camerlinck.

París.

## Acción católica de las señoras en favor de la Buena Prensa

Leed y medita estos párrafos del Padre Dueso en «Iris de Paz»:

«Desde el año 1800 al 1900 los testamentos de los católicos franceses crearon 699 casas-cunas y de maternidad; 1,533 casas para huérfanos y niños en-

fermos; 252 refugios y escuelas de corrección; 518 escuelas profesionales, obradores, etc.; 8,336 hospitales, hospicios y casas de misericordia; 330 casas de socorro; 814 asilos; 1,683 establecimientos de salvamento y otras obras benéficas; 5,739 escuelas maternas; 5,154 patronatos; 15,827 agencias de beneficencia. No hablamos de iglesias, capellanías, fundaciones de misas, conventos, colegios etc., etc., que son en fabuloso número. Eso sólo en el siglo XIX, sin contar las fundaciones en fecha anterior.

Al vulgo cándido ó inocente todo esto le parecía magnífico, soberbio, maravillosamente encantador. Pero los hombres pensadores y perspicaces deploraban en esa conducta de los testadores católicos una tremenda y fatalísima aberración. Para protestar contra ella levantáronse de vez en cuando voces y plumas elecutentísimas, como la del venerable Baudon, Presidente general de las Conferencias de San Vicente de Paúl, dirigiendo sobre ello ardientes reconvenciones á sus compatriotas.

«¡Católicos franceses! (les decían), que lo hacéis mal, muy mal; que con esos testamentos vais fatalmente á la ruina; que no revelais en ello prudencia ni sensatez; que todo se os va en fundar hospitales, asilos, iglesias y conventos, y todo eso, que es muy bueno y excelente, vais á perderlo sin remedio, se lo va á llevar toda la trampa, porque descuidais otra cosa infinitamente más importante que todo eso; descuidais algo que en orden á la gloria divina, al bien de la Iglesia, á la defensa de la Religión, al bien de las almas y de los pueblos, está muy bien de todas esas cosas que vosotros patrocináis con vuestros testamentos; en una palabra, descuidais la Prensa, esa Prensa omnipotente que dejáis hoy casi toda en manos de vuestros enemigos. Y entendido bien, franceses: si no os apresuráis á levantar y sostener á la debida altura vuestra Prensa, vendrá el huracán revolucionario, y barrerá y arrebatará vuestras escuelas, conventos y todas las instituciones benéficas de que habéis llenado á Francia; vendrá una legislación antirreligiosa vendrán Gobiernos impíos y se alzarán contra todas esas admirables fundaciones.»

Así hablaba en 1877 el venerable Baudon. Mas á pesar de tan enérgicas reconvenciones, los católicos franceses no mudaron de norma en sus testamentos. Siguiéron edificando iglesias, hospitales, conventos, sin atender á la Prensa, y al cabo de veinticinco años el tiempo ha sacado proféticas las palabras de M. Baudon.

«Aprendemos los católicos españoles?»

## CONTRA LOS TEMPORALES

El trabajo presentado por D. Carlos Sarthou en los Juegos Florales de Castellón, y que obtuvo el premio de aquella Diputación, versa sobre tan importante tema.

Se divide en cuatro partes: medios preventivos, medios de defensa contra los temporales, socorros á las familias de las víctimas y reparación de naves.

He aquí algunos detalles de lo que propone en la primera y segunda parte.

1.º Organización de los medios preventivos en los temporales marítimos de nuestras costas. Después de muy atinadas consideraciones propone los siguientes:

Montaje de instalaciones radio telegráficas en las islas Columbretes y en el Mongó, puntos que por su constante relación entre sí, con el Observatorio del Ebro, barcos que llevan instalaciones radio-telegráficas y estación del Instituto geográfico de Madrid, reunirían tal cúmulo de datos, que seguramente podrían con la debida antelación avisar los temporales.

Previsto el tiempo, previstos los temporales, propone además establecer un telégrafo de banderas en lo alto del campanario de los pueblos costeros, y colocar en sitio visible la última nota meteo-

rológica para que puedan consultarla los marineros.

2.º Medios de defensa contra los temporales. Apunta el autor la conveniencia de abrigar por completo los puertos de Valencia, Cullera, Denia, Gandía y Alicante y mejorar las condiciones de los de Canet, Castellón, Peñíscola, Benicarló y Vinaroz; aprovechar las naturales condiciones que ofrece Tortosa, y abrigar un poco más el de Tarragona, y obligar á los concesionarios de embarcaderos á tener montada una estación de salvamento.

No queremos terminar sin hacer notar una de las utilidades prácticas del Observatorio del Ebro, que tan cuidadosamente ocultan ciertos malvados elementos, á los ojos de las muchedumbres analfabetas y fácilmente dispuestas por su sencillez, á secundar los fines perversos perseguidos por aquéllos.

El Sr. Sarthou manifiesta que el Observatorio del Ebro sirve á maravilla para anunciar anticipadamente los temporales y evitar las lamentables catástrofes del invierno último.

Sólo falta que quien debe, quiera aprovechar en bien de nuestras costas y sus marinos, los datos científicos del Observatorio y completarlos con los medios expuestos por el señor Sarthou.

## Nota agrícola

### Pastizales

Debe aspirar el agricultor á que cada hectárea dedicada á pastos rinda triple ó cuádruple que las abandonadas á la producción espontánea, que tienden á empobrecerse cada vez más. Efectivamente, al pastar el ganado en estas últimas, va eligiendo y segundo las yerbas que le son más apetitosas, mientras respeta las malas, con lo que éstas invaden el suelo. Debe, por tanto, el hombre, trabajar en sentido contrario, escurriendo las malas yerbas antes que fructifiquen y se multipliquen por semimación natural.

También se favorece la propagación de las plantas pratenses por medio de prudentes vedas, de abonos apropiados y cortando los pastizales por cortinas de arbolado ó de altas matas que sirvan para mantener la humedad del suelo intermedio. Conviene, además, sembrar especies pratenses, no olvidando que en terrenos secos pueden vivir mejor que las plantas herbáceas las leñosas, de cuyas hojas puede alimentarse el ganado, como son las de la mayor parte de nuestros árboles de cultivo agrícola, y también del forestal, como robles, acacias, arces, alisos, tilos, servales, ólmos, fresnos, etc. Las ramillas tiernas desecadas reemplazan el heno, y así se podría, con menor superficie de pastizales que en la actualidad, aumentar el número de casas de ganado.

Otro medio muy eficaz para la mejora de los pastos y de la vegetación arbórea, sería disminuir progresivamente el número de cabras, que tan dañinas son, pues arrancan la yerba en vez de segarla con los dientes, y roen las ramas de los árboles hasta alturas que parece imposible alcanzar, pues se alargan con flexibilidad pascosa. Ciertamente puede vivir el ganado de pelo donde el lanar no halla alimento, por su facultad de comer las partes menos duras de las plantas leñosas. Además, no es el principal daño que causan lo que devoran, sino la cáustica baba que dejan en las heridas y dificultan su cicatrización. Lograr que desaparezca la cabra de una región, es el mayor progreso para su agricultura y para el cultivo forestal, y la gran mejora de los pastizales consiste en sustituir la cabra por la oveja y la oveja por el ganado vacuno.

R. C.

## RÁFAGAS

La forma en que los galanes proponen amores á la señora de sus pensa-

mientos, y el modo con que ellas acogen la declaración, refleja exactamente el espíritu de la respectiva época.

Véase la demostración.  
A fines del siglo XVIII: Un pollo de 30 años á una joven de 29:

«Después de haberlo meditado mucho, y con la inspiración de Dios, propongo á usted que admita mis relaciones amorosas. Si sus señores padres son gustosos... nos casaremos enseguida.»  
La joven se enrojece y dice que lo consultará con su director.

Este matrimonio se verifica. Son muy dichosos, tienen un gran número de hijos, y con ellos, al caer la tarde, rezan, todos los días, el rosario. Los hijos, más tarde, son valientes militares que dan gloria á la patria, ó concienzudos abogados, gala del foro, y las hijas, siguiendo el ejemplo de su madre, educan á otras familias felicísimas y buenas... y, cuando Dios los llama á rendir la suprema cuenta, mueren con la tranquilidad del que ha cumplido con su deber.

En los comienzos del siglo XX.  
Un arrapiezo de quince años á una niña gótica de doce:

Opalescente y turgida oralina que desgranaba cambiantes irisáceos rutilante y triunfal, en el recóndito lugar del orbe glauco, oye el laúd del moro, que *tilila* y te propone esplendoroso raptó.

El padre de la niña, levantándose:  
—Voy por el Diccionario.—

—¿Para qué, señor mío—  
—Para entender lo que dice usted á mi hija, porque me parece haber oído...—

—Advierto á usted, caballero, exclama el pollo un tanto amoscado, que este es el lenguaje que emplea *mi maestro*.

—Pero ¿va usted á la escuela todavía?

—Mi maestro *Ruben Dario*.

—Aaaah... ¡Ahora lo comprendo todo!

—Y en cuanto á la moral, siga á Gabriel D'Annunzio no ha visto usted la *gaita neurasténica*?

—Que traigan agua de colonia para desinfectar...

Este matrimonio, si llega á verificarse, hace la vida del hogar muerto. El marido por un lado y la mujer por el otro.

En el porvenir: Una niña de ocho años y un galán de diez.

La damita, dirigiéndose al galán.  
—Con que ¿me querrás?

El galán.—Lo pensaré; tengo tantos pretendientes...

Ella.—No puedo vivir sin ti. Estás tan guapo jugando al Polo y manejando el aeroplano.

El.—Teneis unas exigencias exorbitantes las mujeres del día... ¡mire que á todo un sportman...!

Este matrimonio no se verifica.

Progresamos. ¡Quien lo duda!

Picaron,

po para desarrollar la película. Por de pronto, se había ensayado sin buen éxito un motor eléctrico que exigía acumuladores pesados y embarazosos y un motor de muelles. El aire comprimido se encierra en un pequeño depósito que se llena con una bomba de bicicleta usual cuando es necesario. Basta dar vuelta á una espita para poner el motor en marcha. El inventor ha presentado una serie de escenas cinematográficas con su aparato, poniendo en evidencia la limpieza de las imágenes que éste permite obtener.

**J. FERRER**  
MÉDICO - CIRUJANO  
Consultorio y Clínica especial para enfermedades de mujeres y niños  
**PARTOS**  
CONSULTA: De 10 á 1 y de 4 á 6  
Plaza Catedral, n.º 2 pral., 2.º

## DE ROQUETAS

Nunca se habían registrado en Roquetas tantos actos de salvajismo como durante el tiempo en que nos gobierna D. Adrián Lleixá.

La cafetería campa por aquí á sus anchas, porque este señor solamente parece castigar con mano dura á los católicos á quienes ha tratado en ocasiones con excesivo rigor.

Aquí se ha violado descaradamente la propiedad de los ciudadanos; aquí se han arrojado petardos, aquí se han colocado obstáculos en las puertas de las casas para que los dueños no pudieran salir cuando lo tuviesen por conveniente; aquí se ha atropellado bárbaramente á un joven jaimista; aquí, en una palabra, se han cometido innumerables excesos, sin que hasta la hora presente se hayan practicado, que nosotros separamos, diligencias de las que se podría echar mano para venir en conocimiento de los verdaderos autores de actos tan escandalosos y denigrantes hechos, de lo cual resulta que, ó el Sr. Lleixá no posee cualidades para ocupar la presidencia de la alcaldía ó tal vez se fia demasiado de algunos de sus empleados, que parecen ser sus consejeros.

A todas las canalladas de la chusma, hay que añadir otra muy reciente.

En la madrugada del domingo unos furibundos *traga-jesuitas* se entretuvieron pintando en letras gordas en algunas esquinas y otros sitios de la población y sus afueras (y también en la casa contigua á la del Sr. Alcalde) cobardes insultos á los beneméritos Hijos de Loyola.

¿Y los serenos? preguntarán ustedes. ¡Bah! Es esta una pregunta muy ridícula. Yo tengo para mí que la media docena de jóvenes bárbaros podría saquear á Roquetas impunemente....

¿Quién sabe si se atreverán algún día? Como D. Adrián y algunos empleados (no todos) sigan con su tolerancia, no será difícil que un día desaparezca la iglesia, sin que nadie se percate de ello hasta que el sacristán vaya á abrirla.

De lo dicho hasta aquí se deduce que todo el mundo parece burlarse del señor Alcalde... porque ¿quieren ustedes más pruebas de que los radicales y algunos empleados entienden muy bien el juego y... *fan lo que 'ls dona la gana*? Quedamos, pues, en que el Sr. Adrián Lleixá no debe continuar *pernoctando* ni permitiendo que se insulte canallescamente á los jesuitas de la *Compañía de Jesús* ni que ocurran otros sucesos punibles, sino que, al contrario, para bien suyo y de Roquetas ha de poner energicamente á raya á quienes alteran la tranquilidad pública é insultan nuestros caros sentimientos.

Un Roquetense

**L. TALLADA**  
MÉDICO-CIRUJANO  
Especialista en enfermedades del estómago é intestinos.  
HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 1 Y DE 6 A 8.  
Moncada, 34, 2.º TORTOSA

## Ayuntamiento

### Sesión del sábado

En la sesión celebrada el sábado último se tomaron los siguientes acuerdos: Aprobar el acta de la anterior, la distribución de fondos para el corriente mes y la nómina de consumos correspondiente á Junio último.

Enterarse de las circulares insertas en el B. O. y de la recaudación obtenida en los últimos días.

Incluir en el padrón de vecinos á varias personas que lo han solicitado y excluir á otras; incluyéndose asimismo en el padrón de pobres á Agustina Solé, viuda de Sabaté.

Pasaron á las comisiones instancias relativas á nichos y obras.

Que las fiestas extraordinarias que debían celebrarse por la Cinta se realicen cuando se efectúe el homenaje á Pedrell sin perjuicio de repartir bonos á los pobres y hacer algún festejo el día de la Cinta.

Que el Sr. Arquitecto municipal amplie, el anteproyecto de cerca del cementerio de San Lázaro.

Incluir en el amillaramiento varias fincas á nombre de los respectivos propietarios.

Aprobar el pliego de condiciones para el arreglo de la Plaza de Toros y que con urgencia se anuncie la subasta.

Suplicar á la Dirección de Correos aumento en un oficial el personal de esta Administración.

Y después de varias peticiones de varios señores Concejaes, se levantó la sesión á las 12.20, habiendo asistido los señores Alcalde, Alguero, Ribás, Ballecá, Mestre, Muñoz, Domingo (don Manuel) y Gamundi.

**A. OLIVERES**  
MÉDICO OCULISTA  
DE LOS HOSPITALES Y ESCUELAS DE PARIS  
Rosa, 3.º TORTOSA

## Santoral y Cultos

### SANTOS DE MAÑANA

Santos Román, Secundiano, Marceliano y Veriano, mrs., y Domiciano, ob.

La Misa y oficio divino son de San Justo y Pastor, mrs., rito doble, segunda clase, color encarnado.

CATEDRAL.—Misa conventual á las 9 y 11.4. Por la tarde á las 7 Santo Rosario.

SAGRARIO.—Misa rezada á las 7.

REPARACION.—Por la mañana, á las 5 y 11.4 y 6 Misas. A las 7 Misa y reserva. Por la tarde á las 5 Exposición; á las 6 meditación y rosario, á las 7 reserva.

### Apostolado de la Oración

Intención general de Agosto aprobada y bendecida por el Sumo Pontífice

### LA PAZ ENTRE LOS PUEBLOS CRISTIANOS

#### ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofresco, en particular, para que los pueblos cristianos guarden entre sí la paz de Cristo.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Procurar tratar bien á los extranjeros.

**BOLETÍN BURSÁTIL** Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º, (frente al Banco de España.) Casa: Moncada, 27.

Últimos cambios del 7 de Agosto de 1911.

Interior 4 por 100	
Fin de mes.	84.725
Fin próximo.	85.80 á 85.95
Contado serie A.	85.60 á 85.75
» B.	85.30 á 85.35
» C.	85.00 á
» D.	84.65 á 84.75
» E.	86.00 á 86.25
» F.	id

Amortizable 5 por 100	
Fin de mes.	102.45 á 102.70
Fin próximo.	
Contado en diferentes series.	

Acciones al contado	
Banco de Barcelona (anterior).	81.50 á 80.00
Banco de España (anterior).	
Compañía Transatlántica antror.	
Compañía Real Canalización Ebro	
Contado (anterior).	40.00
Fin de mes.	40.00
Cambios francos.	8.55
Libras esterlinas.	27.42
Marcos.	

### Administración de Consumos de Tortosa

Estado demostrativo de la recaudación obtenida en los felatos y Matadero de esta ciudad durante el día 7 de Agosto de 1911

Felatos	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos	60	55
Temple	208	49
Remolinos.	16	65
Ebro.	46	98
Estación.	1	10
Matadero.	179	06
<b>TOTAL.</b>	<b>530</b>	<b>83</b>

# ¡ALERTA!

Teneis la obligación, en beneficio de vuestra salud de sanear las habitaciones, y más en épocas peligrosas.

Con un ventilador eléctrico en vuestra casa lo alcanzaréis; aunque sólo sea de una á dos horas cada noche, tendréis limpias y refrescadas vuestras casas.

Precios sin competencia, clase superior, su consumo es de una lámpara de 5 y 8 bujías.

### Pueden verse funcionar

Rendimiento verdad, duración 3.000 horas con la lámpara **SIRIUS**

VENTA DE LOS MISMOS PARA TORTOSA Y COMARCA

**JOSÉ M.ª PAULI**  
Moncada 35, TORTOSA

## CAJAS Y BASCULAS

No comprar CAJAS DE CAUDALES ni BASCULAS sin consultar antes la casa **PIBERNAT**, de Barcelona.

TALLERES: Parlamento, 9  
DESPACHO: Aviñó, 8 y 10 **BARCELONA**

AGENTE EN TORTOSA: **AUGUSTO ARRAUT**, Platería y Relojería de Ntra. Sra. de la Cinta, Angel 3 y 5.

(frente á la Farmacia del Dr. Canivell)

## IMPORTANTE PARA EL PÚBLICO

### HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda de Europa, donde permanecerá el día 20 del presente mes, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent autor de los acreditados bragueros Cuádruplo y Triple-Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragueros, no se cura con ningún otro por nadie: absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que la que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, piés, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano.

NOTA. Téngase presente que el especialista Torrent estará en Tortosa únicamente el día 20 Agosto, en la Fonda de Europa, donde podrán consultarle cuantas personas lo deseen. Los que no aprovechen este día, tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13.

### REGISTRO CIVIL

DIA 7

NACIMIENTOS.—Juan José Tomás Orénga. José Ferrando Aixemeno.—José Francisco Forés Escudé.

DEFUNCIÓN.—Cinta Ferré Panisello, 65 años.—Rosa Simó Serrat, 19 años.—Gerónimo Escribá Panisello, 85 años.

MATRIMONIOS.—Diego Pérez Quesada, con Encarnación Pérez Alarcón.

## CRONICA

### OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 8 Agosto

Temperatura máxima de ayer 30.8; tuvo lugar á las 13h.

Mínima de esta madrugada 21.0

El barómetro á las 14 de ayer marcaba 764.6mm, y á las 7 de hoy 765.5mm.

El viento reinante fué ayer del SSE y durante la noche ha sido del S.

NOTA. Ayer cielo nuboso y brisa moderada desde las 10h.



Esta mañana ha fallecido en esta ciudad, después de larga dolencia, D. José Sabaté Salvadó, padre de nuestro apreciado amigo el Rdo. D. José, á quien, así como á la restante familia, damos nuestro sentido pésame por tan dolorosa pérdida.

¡Qué Dios haya acogido en su santo seno el alma del finado!

En Barcelona falleció ayer, después de larga y penosa enfermedad doña Teresa Cañé Baulenas, que hace tiempo residía en aquella ciudad.

A sus hijos, hermano don José ex-diputado á Cortes por este distrito, y á toda la demás familia, enviamos la expresión de nuestro pésame y rogamos á Dios por el eterno descanso del alma de la finada.—R. I. P.

El vapor «María» continúa presentando su servicio como siempre, atracando en el muelle frente al Mercado, aunque ha cambiado las horas.

En vez de salir de esta ciudad por la mañana, como antes, sale por la tarde á

las 3, y la hora de llegada á ésta es á las nueve de la mañana.

**CARRITO-TARTANA** con asientos y respaldos de terciopelo; hermoso caballo de 8 años, arreos, etc., se venden. Razón en esta imprenta.

El recaudador de arbitrios municipales, D. José Tarín, declara que han incurrido en el recargo del primer grado desde esta fecha, incurrirán en el segundo, los que no han satisfecho el 1.º y 2.º trimestre del impuesto por aceite y sal.

Ha sido contratada la laureada Banda-Orquesta «Lira Dertosenes» para las fiestas que se celebrarán en la vecina ciudad de Amposta durante los días 14, 15 y 16 del presente mes.

Copiamos de un diario de Barcelona:

«Un núcleo de amigos y admiradores del maestro Pedrell, deseosos de asociarse á la manifestación jubilar que trata de tributarle su patria, Tortosa, bajo la iniciativa del Municipio, del Orfeón Tortosí y de la comarca toda de la antigua urbe, han ideado publicar la partitura para canto y piano de su magno «Festival Lírico Popular», en dos partes (texto catalán y versión francesa de Henri de Curzon), «El comte Arnau», poema de Juan Maragall, uno de cuyos ejemplares le será entregado por una comisión de adheridos á esa edición, durante las próximas fiestas populares que han de celebrarse en la aludida ciudad á primeros de septiembre próximo.

La obra formará un magnífico volumen de más de 200 páginas, en 8.º mayor, esmeradamente grabadas é impresas en los talleres gráficos de J. Guardia, que se venderá, una vez cerrada la lista de adheridos, á 25 pesetas el ejemplar.»

### Clinica Dental Jordá

Sucesor de Martínez Crespo.

¿Os quejáis de la boca? Acudid á mi gabinete para la curación de todas las enfermedades de boca y dientes.

Dentaduras artificial

Operaciones sin dolor

3 Carmen 3.—TORTOSA

Se nos comunica que el patrono mecánico D. Rafael Subirats ha aceptado las bases presentadas por la Sociedad Metalúrgica de esta ciudad; por lo tanto mañana los operarios de su taller, reanudarán el trabajo.

Los demás patronos por ahora no han dado pruebas de querer ceder, continuando la huelga en sus fábricas, pues los operarios tampoco se muestran dispuestos a transigir.

Se han enviado de Tarragona á Riudecañas insecticidas y maquinaria para combatir la *serpeta borda*, que amenaza destruir los avellanos. Ha ido el ingeniero don Joaquín Bernat, quien dirigirá los trabajos de extinción de plagas.

En Lourdes ocurrió el sábado un hecho maravilloso con la curación de una enferma.

Los españoles que forman parte de la peregrinación de Tarragona han visitado á la dichosa mujer que milagrosamente ha recobrado la salud.

**HOSTIAS** para misa y comunión. Garantizadas por don Eduardo Solé, Pbro., á quien podrán hacerse los pedidos, Santo Domingo, 13, 1.º, Tortosa.

Para los aforos que se están practicando en los manantiales que posee el diputado don Juan Caballé Goyeneche en Tarragona, en una finca situada en la carretera de Reus, instálase una potente locomóvil que funcionará día y noche; con este motivo han estado allí los geólogos don Jaime Almela y don Carlos Pister, este último residente en Reus y notabilísimo entre los ingenieros alemanes. Les acompañaban don Joaquín Samovi, técnico de la casa Eusebio Beltrán, y don Pedro Fontané, ingeniero industrial. Es extraordinaria la concurrencia que acude á presenciar los importantes trabajos que se realizan en los referidos manantiales, habiendo el propietario dado orden de facilitar la entrada.

El importante diario católico de Madrid *El Siglo Futuro* ofrece suscripciones á peseta cada mes, siempre que sea por medio de paquetes de 5 ejemplares por lo menos, y sin duda para concederles grandes rebajas, ruega á los sacerdotes de parroquias rurales y maestros de 1.ª enseñanza, que quieran suscribirse, se dirijan previamente á la Administración.

Se asegura que pronto dejará el Gobierno Civil de Barcelona el señor Portela.

**MARIN, DENTISTA**  
Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, al lado de la ferretería del señor Nivera.—TORTOSA.

La Comisión Organizadora de la Liga Nacional de Defensa del Clero, en Junta general para la elección de cargos dejó en poder de notarios la llave del Apartado de Correos, habiendo empezado en toda España la emisión de los sufragios.

El día 6 se hará el primer escrutinio y el día 9 el segundo, recogiendo el notario todas las papeletas enviadas á Madrid en sobre cerrado.

Suponemos que la votación será nutridísima.

Todos los días nos levantamos con la esperanza de que será el último de sufrir el tormento de los pianos de manubrio, pero al cabo de poco rato el insuperable ruido de estos instrumentos nos arranca tales ilusiones.

¿Cuándo se marcharán esos caballeros con la música á otra parte?

El Ebro ha experimentado hoy una ligera crecida.

Ayer no fué el día tan caluroso como los anteriores, pero hoy vuelve á dejarse sentir el calor de una manera notable.

*Diario de Reus* publica un artículo asociándose con entusiasmo al homenaje que Tortosa prepara al eminente maestro Pedrell.

La Junta provincial de Instrucción pública ha publicado una circular haciendo saber á los maestros y maestras que para lo sucesivo se considerará como un mérito la asistencia á las conversas pedagógicas.

**Mosaicos, Cementos, Azulejos**, Florones para cielorrasos, balaustradas, etc. No compréis sin antes visitar la Tienda-Exposición de materiales para obras de Federico García. Representante de la Casa E. F. Escofet y C.ª S. en C. de Barcelona.—Despacho; Puente de Piedra, 1.—Tortosa.

El movimiento de la Oficina de Trabajo de la Acción Social Popular, durante el mes de Julio, ha sido el siguiente:

Cartas recibidas, 230; idem enviadas, 269; nuevos gerentes, 3; total de los nombrados hasta la fecha, 171; nuevos miembros consultores, 1; total de los nombrados hasta la fecha, 74; servicios sociales prestados á corporaciones nacionales y extranjeras y á particulares, 106; conferencias sociales, 5; impresos publicados durante el mes, 1.098.000.—Total general, 3.525.833 servicios. Ello revela, al propio tiempo que el

gran impulso de esa oficina de trabajo, que bien pudiéramos calificar de observatorio y laboratorio social, el celo, cada día creciente, de su director Rdo. P. Palau, S. J., y de cuántos con él coadyuvan á esa importantísima obra de la Acción Social Popular, la más completa y práctica de cuantas se desenvuelven en el vasto campo de la acción católica-social.

El ilustrado propietario de Freginals, y querido amigo nuestro particular don Agustín Martí, publica en *La Veu de Catalunya* un artículo combatiendo las conclusiones de la Asamblea celebrada en Villalba contra el *chichi* y encontrando analogías entre esta enfermedad y el *mildiu* y entre los medios de combatir una y otra. El articulista promete tratar en otro artículo de los inconvenientes prácticos, errores y causas de dichas conclusiones.

**COMPRA-VENTA** Administración arriendo y poderes de fincas en el Delta Izquierda del Ebro. Dirigirse al Sr. Presidente de la Asociación de Fomento, Defensa.—CAVA, (Tortosa).

**De Sociedad**

Se encuentra delicado de salud el diputado á Cortes D. Dalmacio Iglesias, cuyo restablecimiento vivamente deseamos.

D. Emiliano Iglesias pasará el verano en Suiza, á *tall de burgués*, cosa que deberá llenar de satisfacción á todos los borregos radicales.

Ha salido para Alcalá de Chivert, donde pasará unos días, nuestro apreciado amigo el Rdo. D. José Domingo, Director del Museo Municipal.

**Vino de misa:** seco y dulce; garantiza pureza. Pedidos: D. Jaime Tarragó.—VINEBRE.

**SECCIÓN OFICIAL**

**Junta Local de Sanidad de Tortosa.**

En la sesión celebrada el día 7 del corriente Agosto y á la que asistió el señor Inspector de Sanidad del Campo de Cataluña Dr. D. José Suarez Figueroa, se tomaron entre otros los acuerdos siguientes:

1.º Rogar á los Sres. Médicos, y especialmente á los que presten sus servicios en las partidas rurales, presenten mensualmente á la Alcaldía un estado de los enfermos de paludismo que hayan asistido, expresando los días de duración que ha tenido la enfermedad.

2.º Que por los médicos y Alcaldes pedáneos se inspeccionen los cotos arroyales, en particular los inmediatos á poblado ó á vías de comunicación, obligándose á los propietarios de las fincas que no reúnen las debidas condiciones higiénicas á hacer los trabajos necesarios para garantizar la salud pública ó cambiar de cultivo.

3.º Oficiar á los alcaldes pedáneos para que recaben de los facultativos médicos de las respectivas partidas rurales los informes necesarios relativos al cultivo del arroz.

4.º Rogar al Sr. Ayudante de Marina disponga la desaparición de unas balsas situadas en la partida de la Cava, en las que se aglomera el pescado que al quedar en seco entra en descomposición, siendo causa de perjuicios á la salud pública; y de no accederse á esta petición rogar á la Autoridad de Marina que las balsas citadas se pongan en las debidas condiciones.

Tortosa 8 de Agosto de 1911.

**¡Atención!**

Lámparas eléctricas de filamento metálico marca **SIRIUS**

Nada de alabanzas en los anuncios, por su economía de consumo, duración y claridad; sólo probándolas podrán apreciar su valor.

Venta y depósito para la provincia de Tarragona

**JOSÉ M.ª PAULI.—Moncada, 35**

**SE ADMITEN Esquelas de defunción**

Para la primera página, hasta las 11 de la mañana.

En la segunda y tercera hasta las tres de latarde.

**EN ESTA IMPRENTA**

Se ruega á nuestros lectores que al servirse de alguno de los anuncios del período diez, citen el nombre de **EL RESTAURADOR**

Imprenta «La Acción Social Católica»

**ACEITE "GEVE"**  
PURO Y GARANTIDO  
DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO  
CLASE VIRGEN EXTRA



El más abundante en principios activos por ser los bacalao de donde se extraen seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición. Obtenido por presión suave y de hígados completamente frescos está exento de residuos orgánicos, á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

Superior á las emulsiones, pues sólo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Los preciosos efectos del aceite de hígado de bacalao sólo se consiguen á condición de que sea puro. Para tener seguridad de esta pureza y perfecta elaboración debéis exigir la marca **GEVE** que está garantizada por el análisis de eminentes químicos cuyos certificados acompañan á los frascos.

**DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS**  
**Depósito general: FARMACIA VERGÉS TORTOSA**

NOTA IMPORTANTE: El aceite GEVE sólo se vende en frascos enteros, precintados y capsulados.

**Por telégrafo y teléfono**

**Lo del «Numancia»**  
Por noticias particulares recibidas en el ministerio de Marina, parece que terminados los juicios sumarísimos instruidos contra algunos marineros que se sublevaron en el *Numancia* han sido inmediatamente ejecutadas las sentencias recaídas en cada uno de los individuos, según la mayor ó menor intervención en los hechos.

Las penas están comprendidas desde el artículo 352 del Código penal de Marina hasta el 365.

Hasta ahora se ignoran detalles, así como se desconocen los nombres de los comprendidos en las penas más graves.

Espéranse con gran ansiedad detalles concretos.

Oficialmente continúa la reserva impenetrable, pues dicen que no puede saberse nada hasta que no dé por terminada su labor el tribunal competente, quien dará cuenta del hecho al comandante general y éste al gobierno.

Por noticias particulares recibidas en Madrid, se dice que los tripulantes del *Numancia*, más gravemente comprometidos en el suceso, son los siguientes:

Gonzalo Torreira, marinero de 26 años, soltero. Fué de la clase de artillería y no llegó á cabo de cañón. Debíó haber cumplido hace unos dos años, no habiendo sido licenciado á causa de tener recargo por faltas en el servicio.

Vicente Diaz, marinero preferente, natural de Galicia, soltero, de 20 años. Le faltaba un año para cumplir.

Antonio Sánchez, fogonero, natural de Mula (Murcia), de 36 años de edad, casado y sin hijos.

Francisco Baeza, fogonero, de Ayamonte, soltero, de 23 años de edad. Estaba á punto de cumplir.

Jesús Ara, marinero, natural de Galicia, casado y con dos hijos. Tiene 23 años de edad.

Francisco Galvez, fogonero segundo, natural de Ayamonte, soltero y de 23 años de edad.

Antonio Abad, marino calafate, natural de Galicia. Estuvo ya varias veces en el castillo de Cuatro Torres, imponiéndosele recargo en el servicio.

**La salud del Papa**

Roma 7.  
*L'Osservatore Romano* publica una nota, según la cual el Papa está casi restablecido de la afección que sufría en la laringe. Pero anteaer por la noche fué víctima de un ataque de gota en la rodilla izquierda, por cuyo motivo el Papa, obedeciendo á indicaciones de los médicos, no tomará parte en las ceremonias que han de celebrarse el día 9 de este mes.

**Notas interesantes**

San Sebastián 7.  
El señor Canalejas preguntó al señor García Prieto el fundamento de la noticia que publica la agencia Havas suponiendo que el teniente coronel señor Silvestre pasó el limite señalado en Alcázar por el «modus vivendi».

El señor García Prieto contestóle que no tenía noticias, pero que podía asegurar que es inexacto, pues nadie se ha quejado y el señor Silvestre tiene ins-

trucciones precisas para la ejecución del «modus vivendi». Los gobiernos español y francés están de completo acuerdo respecto á su interpretación.

El señor Canalejas dijo al señor García Prieto que estaba inclinado á prohibir á los sindicalistas franceses que fueran á Barcelona á tomar parte en el mitin contra la guerra, el ejercicio de los derechos políticos reconocidos á los españoles. El señor García Prieto justificaba la actitud del señor Canalejas diciendo que en el mitin de ayer dijéronse cosas desagradables para Francia y que el gobierno no puede tolerarlo.

**El Centenario de Jovellanos**  
Gijón 7

A las diez de la mañana se ha celebrado en el patio del Instituto con solemnidad, el acto de descubrirse la lápida dedicada á Jovellanos por los asturianos residentes en América, asistiendo los infantes. Comenzó el acto ejecutando el «Orfeo Asturiano» una cantata del Maestro Bretón. El director del Instituto, don Miguel Adellac leyó un discurso de presentación de la lápida.

A continuación don Donato Argüelles presidente de la Junta del Centenario leyó un discurso enalteciendo á los asturianos.

Levántase después el ministro de Instrucción pública, quien lee telegramas del «Club Gijonés» de la Habana y del «Centro Asturiano» de Méjico, adhiriéndose al acto. Habla diciendo la simpatía que le inspira el acto y felicitando en nombre del gobierno á los asturianos.

**(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)**

**ÚLTIMA HORA**

Conferencia de las 17-20

**GIJON**

**Los Infantes**

Los infantes D. Carlos y D.ª Luisa visitaron la aldea de Somoed donde fueron obsequiadísimos.

La verbena celebrada anoche estuvo muy animada.

Continúan llegando á esta ciudad muchísimos forasteros con motivo de las fiestas del Centenario de Jovellanos.

Los Infantes visitarán hoy la fábrica de cañones de Trubia.

**«La Gaceta»**

«La Gaceta» anuncia el concurso para la provisión de dos jefes de negociados de segunda clase en el Cuerpo de abogados del Estado.

**ASTURIAS**

**Riñas**

Dicen de San Esteban de Pravia que en una romería hubo una colisión entre los mozos de aquel pueblo y los de otro

lugar vecino, entre los que existen rencillas, desde hace mucho tiempo. Ambos grupos llegaron á las manos, resultaron de la lucha ocho heridos.

**VALENCIA**  
**Los dependientes de comercio**

Se nota agitación entre los dependientes de comercio de esta ciudad porque quieren que se cierren los establecimientos al anochecer.

Anoche un grupo de dependientes de tiendas de tejidos recorrieron varias calles en manifestación, obligando á cerrar algunas tiendas.

La policía disolvió el grupo sin muchos esfuerzos.

**BILBAO**

**Un energúmeno**

Anoche en la Gran Vía un sujeto agredió á dos Padres Escolapios.

Acudieron dos guardias, pero la emprendió contra ellos á puñetazos y á pedradas teniendo que acudir otros guardias que con gran trabajo sujetaron á aquel individuo y lo condujeron en un carro á la prevención.

**El alcalde y el ministro**

Ha regresado el alcalde de Madrid donde ha conferenciado con el señor Barroso sobre asuntos importantes para aquella capital.

El alcalde ha enterado al ministro de la oposición que muchos elementos hacen á la proyectada Exposición.

**TENERIFE**

**El «Eber».—Fuego á bordo**

Ha fondeado el vapor alemán «Eber». Llegó un vapor inglés con fuego á bordo.

Después de extinguido el incendio ha continuado el viaje hacia Hamburgo.

**TÁNGER**

**Nueva posición**

Las tropas españolas han ocupado nueva posición en punto muy estratégico á quince kilómetros de Alcazarquivir.

**BARCELONA**

**Llegada del Alcalde**

Procedente de Paris, ha llegado el alcalde señor Marqués de Marianao.

Como continúa en uso de licencia, no tomará aún posesión de la Alcaldía, saliendo esta noche para sus posesiones de Cambrils.

**D. Fernando Weyler**

Ha llegado esta mañana el Director general de los Registros D. Fernando Weyler.

**Suavizando asperezas**

El Gobernador civil señor Portela se dedica estos días á suavizar asperezas entre los primates del partido liberal, para que no se noten sus disidencias en el próximo viaje del señor Canalejas á esta capital.

**EXTRANJERO**

**El cólera en Francia**

«Le Matin» dice que han ocurrido algunos casos coleriformes sospechosos en Paris, y otros en Amiens y sus alrededores.

Otros periódicos dicen que han ocurrido casos de cólera en un manicomio de Marsella.

**Aparato SALON**

NOVISIMO APARATO para limpiar con toda comodidad el calzado.

Lleva adherido un tubo de crema que va impregnando el pequeño cepillo á medida que se aplica al calzado, extendiendo la crema con toda uniformidad.

Precio del aparato completo en crema negra ó color 1'25 pesetas. Tubos de recambio 0'50 id.

**ZAPATERÍA MORESO**

GALLE DEL ANGEL, 15.—TORTOSA

